

de 300 hectáreas”, dijo a Semana Rural una consultora internacional durante su visita a la serranía de La Macarena (Meta), quien constató el asombro de la comunidad nacional e internacional frente a la magnitud de esa tala, que ahoga la respiración del planeta.

Así depredan los bosques en Colombia



En 2016, Colombia taló un 44 por ciento más con respecto a 2015 y, a los motores ya conocidos de la deforestación —uso inadecuado de la tierra para la ganadería extensiva, cultivos ilícitos, actividad extractiva—, se sumó uno nuevo que tiene que ver con efectos colaterales e indeseados del Acuerdo Final de La Habana: la praderización para acceder a la titulación de tierras contemplada en el acuerdo final sobre reforma rural integral. El desafío del Estado en este frente está no solo en ponerle un freno a la deforestación, sino en detectar hasta donde estas nuevas tierras colonizadas pueden considerarse unidades agrícolas familiares o hacen parte del ‘engorde’ de colonos legales e ilegales, con pretensiones de señores y dueños en los nuevos territorios. Para el caso de los parques naturales no puede haber titulación de propiedad, pues existen restricciones legales.

Deforestación en el Valle: a la baja

Mientras en el resto del país la deforestación aumenta de forma dramática, en el Valle del Cauca la tendencia es a la baja.

De acuerdo con los reportes de la Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca (CVC), de las 3.500 hectáreas de bosques naturales deforestadas y reportadas en el 2014, hoy únicamente quedan 629, lo que representa una recuperación del 82 por ciento. El 70 por ciento del área deforestada se concentra en 23 municipios, dentro de los cuales no aparece ninguno del Valle.

“La construcción de los puertos en Buenaventura y la ampliación de la vía a doble calzada hacia el Pacífico han sido los principales motores de pérdida de bosques en los últimos cinco años, pérdida que tiende a estabilizarse por el avance de dichas obras y a la obligación que tienen de implementar planes de compensación en las áreas cercanas, con participación de comunidades campesinas”, dijo Alfonso Guzmán, coordinador del Grupo de Gestión Forestal Sostenible de la CVC. En estos momentos hay 46.000 hectáreas de bosques en recuperación y anualmente se establecen, en promedio, 1.500 nuevas hectáreas con proyectos de restauración.



[\(whatsapp://s\)](#)

Las zonas más críticas

Así depredan los bosques en Colombia

El monitoreo del Ideam identificó que para 2016 la deforestación en Colombia se concentró en siete áreas:



• Arco de deforestación de la Amazonia: 34% de la deforestación de 2016 se presentó en Uribe y Mesetas (Meta); San Vicente del Cauca y Cartagena del Chairá (Caquetá); Puerto Guzmán y Puerto Leguízamo (Putumayo); y San José del Guaviare, Calamar y El Retorno (Guaviare).

[whatsapp://s](https://www.whatsapp.com/channel/00299a60000000000000)

• Pacífico norte: en el área del noroccidente antioqueño y el norte de Chocó se concentró el 14 % de la deforestación reportada. Las áreas afectadas son principalmente los municipios de Turbo (Antioquia); Riosucio y Unguía (Chocó).

• Nororiente de Antioquia: El 8 % de la deforestación observada se presentó en las zonas del sur de Bolívar y nororiente antioqueño, principalmente en los municipios de San Pablo (Bolívar); Segovia y Remedios (Antioquia).

• Norte de Santander: el área del Catatumbo —Norte de Santander— se concentró el 8 % de la deforestación nacional, principalmente en los municipios de Tibú, El Tarra, Teorama, Convención y El Carmen.

• Pacífico sur: en el sur del departamento de Nariño se concentró el 2 % de la deforestación, focalizada en los municipios de Tumaco, Roberto Payán, Magüí, La Tola y Olaya Herrera.

• Sur del Chocó: en los municipios de Río Quito, El Cantón de San Pablo, Atrato, Cértegui y Unión Panamericana se reporta el 1 % de la deforestación observada.

• Sarare: las áreas inundables del departamento de Arauca, en los municipios de Arauquita, Puerto Rondón y Tame, se vieron afectadas por procesos de deforestación, que representan el 1 % del total nacional



La superficie de bosque nativo en Colombia representa el 51,5 por ciento del territorio nacional, es decir, más de 59.000.300 hectáreas. De acuerdo con los análisis que ha realizado el Ideam, la pérdida de superficie de bosque continuará en el corto y mediano

[whatsapp://s](https://www.whatsapp.com/channel/00299a60000000000000)